

# DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

Año XLVIII

Redacción y Administración: Peligros, 9, auto. dcha.-Tel. 2.931.

Madrid, Sábado 23 de Diciembre de 1916.

DOS EDICIONES DIARIAS

NÚMERO 14.725

## LA NOTA DE LOS ESTADOS UNIDOS

### Primeras impresiones.

El texto de ese documento diplomático, que se encuentra ya en poder de las Cancillerías y del Gobierno español, confirma la importancia que le fué concedida desde el primer instante.

Mr. Wilson reconoce que en las circunstancias actuales su iniciativa puede aparecer inspirada en la propensión de los Imperios del Centro; pero asegura que esto no es así y pide que aquella sea juzgada por su propio mérito y como si hubiese sido hecha en cualquier otra ocasión.

Muchos piensan que eso es pedir demasiado, y no faltan maliciosos que recuerdan el adagio castellano: «Excusa no solicitada, manifiesta acusación.»

Creo el presidente americano llevado al momento de que cada cual señale sus puntos de vista para conseguir la terminación de la lucha y las garantías necesarias para que no surja otro conflicto en el porvenir; aunque hace la voluntad de que no tiene el menor deseo de usar métodos ni medios.

Afirma, sin embargo, que no considera oportuna la formación de nuevas ligas en busca de una compensación de fuerzas, porque el sistema despertaría la desconfianza universal.

Hace constar que el interés de los Estados Unidos en pro del restablecimiento del respeto a los derechos es tan grande como puedan sentirlo otras naciones. Y este párrafo no puede menos de producir una sonrisa amarga entre la actual generación española.

Analiza la situación presente, lamentando con gran acierto los daños que todos sufrimos; y viene a concluir diciendo que la paz puede estar más cercana de lo que unos y otros piensan.

Un cambio de Notas podría dar lugar a una conferencia donde fuesen examinadas las diversas proposiciones, en opinión del estadista atlántico, y con tales sondeos, tal vez pudiera medirse la distancia a que nos encontramos del ambicionado puerto de la paz.

Aun no es ocasión de comentar extensamente el acto que han creído oportuno los señores de la Casa Blanca de Washington.

Respecto a sus consecuencias prácticas, hacemos dos hipótesis concretas, con la franqueza que procuramos emplear en nuestros trabajos.

Si no existe nada detrás de esa prosa canchalesca; si realmente Mr. Wilson ha emprendido ese camino sin contar con la aquiescencia de los que combaten, su plausible buena voluntad resultará inútil. Nadie se mostrará propenso a oír consejos que no ha pedido ni cree necesitar.

Por el contrario, si un agotamiento recíproco de los bandos beligerantes ha hecho nacer el deseo de concluir, y sólo se busca evitar el riesgo de reconocer los errores pasados, entonces nos hallamos en el principio de una época de transacciones mutuas en que cada uno hará sus actos y sus ventajas para sacar el mejor partido posible de la postura en que se encuentra.

Venir al cabo de dos años y medio de una continua negación de la ética internacional a los que nos necesitamos y su conveniencia, algo infantil si la historia no enseñase la necesidad del principio diplomático que dice: «En las cuestiones de Estado, la buena forma es el todo.»

Que la Providencia nos saque pronto del laberinto en que vivimos; y en adelante, ya encargarán los hombres del porvenir de argumentar, a despecho de cuanto prediquen los sofistas y moralistas.

Cada ser humano tiene dentro de sí una luz que sólo oculta el baño exterior de la civilización y de la cultura; pero también hay una alma, obra inmensa del Supremo Creador, tesoros inapreciables de generosos sentimientos, que al fin predominan sobre aquel elemento feroz.

El temporal y las comunicaciones

Servicios restablecidos.

Las disposiciones adoptadas por el director general de Correos y Telégrafos para normalizar el servicio postal interrumpido han sido juzgadas con el mayor acierto por los funcionarios a sus órdenes, y por lo que se refiere al correo destinado a Galicia, según participa el administrador de Correos de Tuy, ayer, a las diez de la noche, quedaban terminados los trabajos de distribución de más de 1.500 sacas de correspondencia, dirigiéndose los vagones a Vigo, Pontevedra, Santiago, Orense, Monforte, Ferrol y Coruña, venciendo las dificultades del temporal de lluvias, y sin que haya ocurrido novedad en el personal de las líneas ambulantes y valiéndose para los transbordos de medios extraordinarios, de hombres y carruajes contratados al efecto. También se ha dado salida a la correspondencia para América del Sur por la vía Lisboa. El trabajo realizado por los funcionarios del Cuerpo de Correos ha sido muy penoso y verdaderamente meritorio.

También se han remediado las interrupciones ocasionadas por descarrilamiento en las líneas de Málaga, y se ha restablecido la normalidad del servicio en la de Extremadura, interrumpida también.

Esto no obstante, y por haberse producido una nueva cortadura en la vía férrea de Madrid a Coruña, el correo de Galicia no había llegado ayer a Madrid a primera hora de la tarde, calculándose que aun lleva bastante retraso.

## NUEVO LIBRO

Llega a nuestras manos uno de gran utilidad, titulado *Manual de Legislación de la Contabilidad del Estado*, del que es autor el ilustrado contador del Ayuntamiento de Huelva, D. Antonio Mancera y García.

La nueva producción supone en el Sr. Mancera—aparte de un gran amor a su carrera y de una plausible afición a las complicadas materias de contabilidad—un exacto conocimiento del mecanismo de constitución y desarrollo de las haciendas locales en sus relaciones con la del Estado propiamente dicho.

Ordena el autor su trabajo en forma científica y muy a la moderna, recopilando con esmero cuantas disposiciones administrativas son necesarias para el exacto conocimiento del procedimiento de la contabilidad; por otra parte, salva con extraña habilidad las innegables dificultades con que tropieza en esta clase de trabajos, dificultades que no tienen otra causa que la falta de orientación y de criterio uniforme que con harta frecuencia se observa en las disposiciones legislativas y gubernativas que han creado los impuestos, fuentes de ingresos de las haciendas locales.

El libro que comentamos, necesario en toda oficina administrativa de la Provincia y del Municipio, resuelve con claridad y precisión las muchas dudas que pueden presentarse en la práctica; por esto sólo, sin necesidad de tener en cuenta los méritos relatados, merece el Sr. Mancera justas y entusiastas felicitaciones.

J. X. P.

## DE TEATROS

### PRINCESA

#### «La mujer desnuda.»

La obra estrenada anoche en el teatro de la Princesa con el título de *La mujer desnuda* la había ovisivado en italiano por la eminente actriz Lyda Borelli hace algunos años; y su interpretación dejó en nosotros tan profundo recuerdo que nuestra gran actriz Margarita Xirgu, con desempeñar magistralmente como lo hace el papel de Lulú, no consigue borrar la huella indeleble que la Borelli grabó en nuestro cerebro.

Tuvo, sin embargo, y así he de reconocerlo, la eximia cómica catalana, momentos sublimes de arte supremo, en los cuales difícilmente se podría decir que la supere Lyda Borelli. La escena final del segundo acto, por ejemplo, tal y como lo interpretó anoche la genial actriz, es un modelo de interpretación y casi se puede asegurar que no es posible llegar a más en el arte escénico. El grito de Lulú al sorprender a su marido en íntimo coqueteo con la princesa de Chabrua, la caída que sigue al grito, el ataque de histriismo y las frases finales después del acceso nervioso, todo, en fin, lo que ocurre en aquella escena, seguramente la mejor y más humana de la obra de Henry Batulle, son demostración palpable de que Margarita Xirgu puede codearse sin inconveniente alguno con las más grandes actrices extranjeras.

La misma escena final de la comedia bastaría para elevar a Margarita Xirgu a la categoría de genial, si no tuviera demostrado en cien ocasiones que lo es de modo que no admite distinción de ninguna clase. Fué, en fin, una Lulú que no podría tener mejor intérprete en España, y difícilmente en el extranjero.

Y por qué—dirán mis lectores—nos habla

el crítico de la interpretación antes que de la comedia? Pues porque la comedia de Batulle, que es una hermosa comedia en Francia, mejor dicho, en el ambiente y en las costumbres y en el modo de ver el teatro de nuestros vecinos, no lo es en España, porque aquellos tipos son para nosotros inverosímiles, convencionales en todos sus detalles, en su manera de hablar y en sus actos, en su factura externa y en su contextura espiritual.

Y claro está que no merece la pena de dar preferencia a la comedia, cuando lo que aquí nos emociona no es la comedia en sí, sino el arte sublime de la que la interpreta. Tiene grandes bellezas *La mujer desnuda*, de Batulle; tiene además diálogo primoroso; pero es falso casi todo lo que allí ocurre, dadas nuestras costumbres y nuestro modo especial de ver las cosas de la vida, según el cual no nos podemos desprender aún de ciertos convencionalismos sociales.

Además, yo no creo que Hernández Catá haya sido el verdadero traductor de la obra, porque deja mucho que desear la traducción, y ese escritor nos tiene acostumbrados a poner más cuidado en sus producciones literarias. No es, pues, cosa mayor la comedia tal como está adaptada a nuestra escena, y, por consiguiente, lo único digno de mención especial es la interpretación que Margarita Xirgu y los suyos dan a sus personajes distinguiéndose—además de la eminente actriz, Rívero y Barralco. Este último fué aplaudido en un mutis.

El público hizo levantar el telón al final de todos los actos varias veces en honor de los intérpretes.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII, que se hallaba en el palco regio en compañía del general Fernández Silvestre, aplaudió con entusiasmo a la genial Margarita Xirgu.

### Maquiavelo.

## El santo de la Reina Victoria

### Donativos regios.

S. M. el Rey, para solemnizar el día del santo de su augusta esposa la Reina doña Victoria Eugenia, se ha dignado conceder los siguientes donativos:

Real Asociación de Beneficencia domiciliaria, 9.000 pesetas.—Asociación Matritense de Caridad, 4.000.—Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús, 1.000.—Conferencias de San Vicente de Paúl (hombres), 1.000.—Conferencias de San Vicente de Paúl (mujeres), 1.000.—Asociación de Señoras para el mejoramiento moral y material de la clase obrera (Damas Catequistas), 1.000.—Escuelas Dominicales, 750.—Señor obispo de Madrid-Alcalá, 500.—Instituto quirúrgico de Terapéutica operatoria, 500.—Clínica operatoria del Carmen, 500.—Asilo de Cigarreras, 375.—Obra de Don Bosco, Escuela de los Padres Salesianos, 300.—Primer Consultorio de niños de pecho de Madrid, 250.—Escuela de las Religiosas Mercedarias del Monasterio de San Fernando, 250.—Sociedad Protectora de los niños, 250.—Hermanas de la Esperanza, 250.—Centro instructivo y protector de ciegos, 250 pesetas.—Asociación benéfica de auxilios mutuos de los empleados municipales de Madrid, 250.—Real Patronato de las Escuelas Asilos de Madrid (golfo), 250.—Patronato de enfermos, 250.—Asociación de defensa social, 250.—Asilo de la Santísima Trinidad, 250.—Apostadero de enfermos del Sagrado Corazón de Jesús, 250.—Oblatas del Santísimo Redentor, 250.—Asilo de huérfanos de San Vicente de Paúl, 250.—Asilo de mendicidad de Santa Cristina (Moncloa), 250.—Asilo de Santa Cruz, 250.—Asilo de San Rafael, 250.—Asilo de niños pobres de las Hermanas de la Caridad del Sagrado Corazón de Jesús, 250.—Montepío gratuito establecido por los Hermanos de la Visita Domiciliaria, 250.—Real Policía de Socorro, 200.—Santas de María, 125.—Asilo de la Beata Mariana de Jesús, 125.—Asilo de Ancianos de Carabanchel, 125.—Total, 25.000 pesetas.

### Indultos de pena de muerte.

Con motivo de celebrarse hoy el santo de la Reina Victoria, ha firmado el Rey los siguientes decretos:

Indultando de la pena de muerte impuesta a María García y José Bango García por la Audiencia de Oviedo, en causa por parricidio y asesinato.

Idem de la misma pena, impuesta por la Audiencia de Soria, a Hermenegildo Moreno Abril, en causa por asesinato.

Idem de igual pena a Pedro Rubio Cañada, condenado por la Audiencia de Teruel, por parricidio.

Idem de la misma pena, impuesta por la Audiencia de Valladolid en causa por asesinato.

## LA NOTA DE MR. WILSON HACIA LA PAZ

### Entrega de la nota al ministro de Negocios Extranjeros de Francia.

El embajador de los Estados Unidos en París ha entregado, en el Ministerio de Negocios Extranjeros, la Nota del presidente Wilson relativa a la paz, cuyo texto es el siguiente:

«El presidente de los Estados Unidos me ha encargado de hacer al Gobierno francés una declaración formal, relativa a la presente guerra. Espero que el Gobierno la tomará en consideración, como sugerida por un espíritu amistoso, porque viene no sólo de una nación amiga, sino también del representante de una nación neutral, a cuyos intereses afecta seriamente la guerra, y cuya preocupación por la terminación rápida del conflicto resultó justificada por la necesidad manifiesta de buscar los medios para salvar guardarlo lo mejor posible nuestros intereses, si la guerra ha de continuar.»

### Es una gestión aislada.

Hace mucho tiempo que el presidente pensaba hacer la gestión que estoy encargado de comenzar, y Mr. Wilson se ve algo apurado de hacerla hoy, porque puede parecer que se ha apresurado, en vista de las recientes proposiciones de las Potencias centrales; pero de hecho no está relacionado, de ningún modo, con ellas, en su origen.

El presidente habría retrasado su gestión hasta que las Potencias centrales hubiesen recibido la contestación, si no fuera porque se refiere también a la paz, y puede ser examinada mejor al relacionarla con otras proposiciones que tienen el mismo objeto.

El presidente sólo puede pedir que su gestión sea juzgada según sus propios méritos y como si hubiera sido hecha en otras circunstancias.

### Los propósitos de Wilson.

El presidente pretende que se busque pronto una ocasión para pedir a todas las naciones actualmente en guerra una declaración pública de sus respectivos puntos de vista en lo tocante a las condiciones que pondrían para terminar la guerra y a los convenios que considerarían suficientes para constituir una garantía contra el desencadenamiento, en el porvenir, de un conflicto similar al actual y poder amparar con toda franqueza todas las declaraciones.

Mr. Wilson deja a los beligerantes en completa libertad para escoger los medios de realizar lo que antes de. Se congratularía de ayudar personalmente a su cumplimiento, y hasta tomaría sobre el particular una iniciativa que pudiera parecer aceptable.

Sin embargo, no tiene el propósito de señalar ni método ni medios. Cualquier procedimiento le parecerá bueno, siempre que sea alcanzado el gran fin que se persigue.

### Justificando la intervención.

Mr. Wilson se toma la libertad de llamar la atención sobre el hecho de que los objetivos que persiguen en esta guerra los hombres de Estado de ambos bandos beligerantes, son, virtualmente, los mismos, según las declaraciones que han hecho, en términos generales, a sus pueblos y al mundo.

Por cada lado se tiene el deseo de hacer que los derechos y privilegios de los pueblos débiles estén en lo sucesivo tan asegurados contra las agresiones e injusticias como los derechos y privilegios de las grandes naciones actualmente beligerantes.

Todos desean estar garantizados, y que todas las naciones lo estén en el porvenir, contra una nueva guerra como la actual y contra las opresiones e intervenciones extrañas de toda clase.

Todos desconfiarían de la formación de una Liga nueva para mantener el equilibrio inseguro de las fuerzas en medio de suspicacias múltiples; pero cada uno está dispuesto a aceptar la formación de una Liga de todos los países para asegurar la paz y la justicia en todo el mundo.

Para que ese objetivo final sea alcanzado, todos consideran necesario, primeramente, llegar al fin de la presente guerra en forma que garantice de manera segura la integridad territorial y la libertad política y económica de las naciones complicadas.

El pueblo y el Gobierno de los Estados Unidos están interesados de un modo tan vital y tan directo como los Gobiernos de las naciones beligerantes, en las medidas que se tomen para asegurar la paz futura del mundo.

Además, su interés en la adopción de medidas para librar de la injusticia y de la violencia a los pueblos más pequeños y más débiles es tan grande como el de todos los demás Gobiernos y pueblos.

### La paz es necesaria.

Los Estados Unidos están dispuestos y hasta impacientes por cooperar, con toda la influencia y recursos de que disponen, a la realización de este objetivo para después de la guerra; pero antes es conveniente que cesen las hostilidades.

Respecto a las condiciones para que esto sea posible, los Estados Unidos no tienen autoridad para señalarlas; pero el presidente Wilson cree que es su derecho y su deber hacer resaltar el interés profundo de los Estados Unidos por la terminación de la guerra.

Quiéren la paz, antes de que sea tarde, para realizar cosas aún más grandes que dependen de la terminación de las hostilidades. La quieren por miedo a que la situación de las naciones neutrales, hoy extremadamente difícil de soportar, no se haga totalmente intolerable, y desean sobre todo por temor a que se haga la civilización un daño que no pueda ser reparado nunca.

### ¿Qué se busca con la guerra?

El presidente se siente impedido por estas razones a buscar una «ocasión» para comparar los diferentes puntos de vista respecto a las condiciones que deben traer al mundo la paz que todos desean, y en la cual las naciones neutrales desempeñan, políticamente, un papel que las hace tan responsables como las beligerantes.

Si la lucha ha de continuar indefinidamente en una larga agonía, hasta que uno u otro de los grupos beligerantes esté agotado; si deben continuar siendo ofrecidas en holocausto, hasta que uno de los grupos no pueda ofrecer más; millones y millones de vidas; si han de suscitarse resentimientos que no se borren jamás, y si se han de engendrar nuevas desesperaciones; que no volverán a ser perdonadas, las esperanzas de paz y del concierto de buenas voluntades de los pueblos serán vanas e irreales.

La vida del mundo entero ha sido perturbada profundamente; cada parte de la gran familia humana ha sentido el terror ante este conflicto sin precedente; cada nación del mundo civilizado puede considerarse alcanzada, en su influencia o en su seguridad, por los disturbios que son su consecuencia; y, sin embargo, nunca han sido declarados claramente los fines por que se lucha.

Los directores de los diferentes Estados beligerantes han enunciado sus puntos de vista en términos generales, y los objetivos parecen ser los mismos por ambos bandos.

Hasta ahora, ninguno de los oradores autorizados de ambos bandos ha formulado con precisión los objetivos que, de ser realizados, les convencerían a ellos y a sus pueblos de que la guerra había alcanzado su fin.

El mundo entero se ve obligado a hacer conjeturas respecto a los resultados definitivos, a las peticiones mutuas de garantías, a las modificaciones y agrupaciones territoriales y hasta al grado de los éxitos militares que pueden poner fin a la guerra.

### La paz es posible.

Puede ocurrir que la paz esté más próxima de lo que creemos; que las condiciones que los bandos beligerantes se creían obligados a exigir no sean tan inconciliables como se ha podido pensar, y que un cambio de puntos de vista pueda, por lo menos, preparar el camino para una conferencia y hacernos concebir la esperanza de una concordia permanente entre las naciones que haga viable inmediatamente un acuerdo entre ellas.

El presidente, Wilson, no propone la paz, ni siquiera una mediación; propone solamente que se efectúen sondeos, a fin de que neutrales y beligerantes podamos saber a qué distancia se halla la paz, hacia la cual se dirige la aspiración intensa y creciente del mundo entero; y creyendo que el espíritu que anima sus palabras y el fin que persigue serán entendidos por todos los interesados, pone toda su confianza y toda su esperanza en una contestación que traerá de nuevo la claridad a los asuntos del mundo.»

### Comentarios de la Prepsa francesa a la nota de Mr. Wilson.

*Le Temps*, comentando la nota Wilson, escribe: «La voluntad de paz de los Estados Unidos es respetable; era también la nuestra hace treinta meses, y 11 de todos nuestros aliados. La guerra nos fué impuesta por un pueblo ávido de conquistas, y ahora nosotros queremos la victoria, que sólo creará la paz duradera; queremos la victoria que, evitando el regreso de una agresión, apartará de nosotros y de los neutrales los horrores que sufrimos y

# EN EL CONTINENTE La guerra europea

## La invasión de Rumania

Continúa el avance alemán.

Berlín, 23.—Frente del ejército del mariscal von Mackensen.—No ha cambiado la situación en la Gran Valaquia. El ejército de la Dobruja progresó, haciendo prisioneros a 900 rusos.

## Violento cañoneo.—Retroceso rumano.—Varios barcos a pique.

Petrogrado, 22.—Desde las carreteras de Buzea a Rimnik a la de Insuratzel a Viziny, hay fuerte cañoneo y lucha de vanguardias. En ambos lados de la carretera de Insuratzel a Vizny, el enemigo dió la ofensiva con un regimiento de infantería y otro de Caballería, siendo rechazado.

En el frente de Pylrit a Staben el enemigo hizo retroceder algo a nuestros elementos avanzados. En la Dobruja el enemigo tomó la ofensiva desde el Danubio hasta Baschkioi.

En la región de Balabatche y Baschkioi, el adversario logró apoderarse de una serie de alturas. Le desalojamos mediante unos contraataques de algunas de ellas, y continúa el combate por la posesión de las demás.

Mar Negro.—Uno de nuestros submarinos hundió en el Bósforo a un vapor y doce veleros enemigos.

## Las operaciones en Francia

Lucha de trincheras y combates aéreos. Londres, 22.—Un fuerte destacamento enemigo se aproximó anoche a nuestras líneas frente a Lens.

Sólo unos cuantos alemanes lograron llegar a las trincheras, siendo expulsados inmediatamente y el destacamento rechazado. Nuestras bajas fueron muy ligeras.

Al Suroeste de Armentieres un destacamento de nuestras tropas logró penetrar en las trincheras enemigas.

En el «raid» al Norte de Arras, del que se dió cuenta en el comunicado de ayer, fueron hechos más de 50 prisioneros.

La actividad de la artillería enemiga ha continuado, siendo hoy especialmente notable a lo largo de nuestro frente, entre el Somme y el Ancre y cerca de Ypres.

El tiempo mejoró ayer, permitiendo una considerable actividad en el aire. Se arrojaron toneladas de explosivos en diversos «raids» sobre puntos de importancia militar detrás de las líneas enemigas.

Hubo numerosos combates aéreos, siendo destruido un aparato enemigo y otros seis obligados a tomar tierra con averías. Faltan cuatro de los nuestros.

## Actividad de la artillería.—Los franceses obtienen algunos éxitos locales.

París, 22.—En el transcurso del día lucha de artillería bastante viva en la región del fuerte de Harcourt, Louvemont y Chambrétes.

Varios golpes de mano efectuados por nosotros al Este de Saint-Mihiel, en el bosque de Gerechtans, en la Chapelotte (Norte de Celles) y en el valle de Fave, nos han permitido destruir pequeños puestos alemanes y traer prisioneros.

Cañoneo intermitente en el resto del frente.

## Las operaciones en Rusia

Combates de artillería.—Los alemanes, rechazados. Petrogrado, 23.—En dirección a Zolotchoff el enemigo bombardeó violentamente nuestras líneas en la comarca de Garbuzoff y Gukalovce.

Nuestra artillería dispersó algunos grupos de infantería y caballería que desde Prissovitz se dirigían hacia el Norte.

Los intentos enemigos para pasar el río Tschibaluk, afluente Zlota Lipa, por la región de Schibaline, fueron detenidos por nuestro fuego.

En la región de los Cárpatos, al Sudeste del ferrocarril de Campolung a Kakobani, nos apoderamos de unas alturas.

## Actividad de la artillería.—Éxitos alemanes.—Ataque malogrado.

Berlín, 23.—Frente del ejército del príncipe Leopoldo de Baviera.—A lo largo del Duna y en el Stochod duró largo rato el fuego de la artillería rusa.

Rechazamos un intento de avance enemigo verificado por dos compañías al Sudeste de Riga.

Al Noroeste de Zalosse penetramos en las dos posiciones más avanzadas de los rusos y en la aldea de Zwyzyn. Después de haber hecho esta lar varios lanzaminas volamos a nuestras posiciones con 34 prisioneros y dos ametralladoras.

Frente de ejército del archiduque José.—Se logró un ataque nocturno enemigo en el Casueemer (Al Norte del valle de Trotus).

## Las operaciones en Italia

Bombardeo en Gorizia.—Avance italiano en el Carso.

Roma, 23.—En todo lo largo del frente han tenido lugar acciones de artillería. En Gorizia, el Hospital militar ha sido bombardeado de nuevo, a pesar de hallarse protegido con la Cruz Roja, que está muy visible. Dos personas fueron muertas y cuatro heridas. Pertencían al Cuerpo de Sanidad.

En el Carso nuestras tropas avanzaron por sorpresa, ocupando varias colinas (piedras a hoys de minas en la piedra caliza); en el acto las fortificamos. Los aviones enemigos intentaron efectuar «raids» sobre nuestras líneas; pero fueron prontamente rechazados por nuestras baterías antiaéreas. Lanzaron varias bombas sobre Gungnowd, el valle Sugana, balzo, el valle de Oten, Piave y Verboit, al Suroeste de Gorizia, sin producir víctimas ni daños materiales.

## La lucha en el mar

Detención de un trasatlántico.—Ocho buques echados a pique.

Berlín, 23.—Fuerzas navales alemanas, en la costa francesa, se ll varon en la noche del 19 del actual, en Horden, el vapor holandés «Otistetrax» (?), que se dirigió a Inglaterra, a Zebrugge. En vista de que el vapor no llevaba contrabando, fué puesto en libertad a media día, continuando su viaje. Han sido hundidos: los vapores daneses «Chaseik» y «Gerda», el noruego «Pri», el inglés «Finston», el japonés «Taki Maru», la goleta «Hirondelle», el bergantín «Urene Gaston», el velero de tres palos, «Immaculée Conception», así como «Styves».

El vapor de pasajeros finlandés «Skfet» chocó con una mina, hundándose con la tripulación y 60 pasajeros.

## La superioridad de la artillería de Marina alemana

En la revista *Arme- und Marine-Nachrichten* escribe el comandante retirado Zwenger lo siguiente:

«Sin querer disminuir los merecimientos que se captaron en los ataques de los torpederos, ejecutados con in comparable energía y resolución en la batalla del Skagerrak, hay que reconocer, según datos de fuente autorizada de nuestra autoridad marítima, que la decisión victoriosa de nuestra joven escuadra en la batalla, la trajo nuestra artillería. Ya sabíamos en tiempos de paz que nuestra artillería de Marina ocupaba uno de los primeros puestos por su buena instrucción de tiro entre las Marinas de las grandes Potencias.

Esto obedecía en primer lugar a su seguridad en la puntería, que sobrepasaba en mucho a la de los artilleros ingleses. El estudio hecho sobre los disparos de precisión durante las maniobras hizo convencernos claramente de ello. Naturalmente que con esto tiene una gran importancia la mejor instrucción de nuestras tripulaciones. No solamente consiguió igualarse a los artilleros ingleses, que tienen un más largo tiempo de servicio, sino que los superó en un grado mucho más elevado de la perfección.

Ante todo ya sabemos que en la batalla del Skagerrak se había demostrado una considerable superioridad entre los cañones de construcción Krupp y los anticuados cañones de alambre comprimido de construcción inglesa, en favor de los primeros. En la fabricación del acero de crisol de Krupp se emplea un procedimiento que únicamente lo usa esta casa. El tubo interior se construye con bloques de acero crisol cuidadosamente preparado y aplastado con el rodillo. Después de estar este tubo interior perforado en el calibre que se le debe dar se le envuelve en el tubo protector. Con esto adquieren estos cañones una especial fuerza contra la formidable presión que producen los gases al inflamarse la cantidad de pólvora y una potente resistencia a las elevadas temperaturas que producen los gases que se forman en cada disparo.

La duración de los cañones construídos de esta manera es mucho mayor que todos los tubos construídos con los procedimientos conocidos hasta ahora y en especial al empleado por los ingleses, que es el menos recomendable. Sólo así se explica que los cañones ingleses de 38 y 34.5 centímetros no pudieran realizar nada contra nuestro cañón de marina de 30.5 centímetros. Ya se ha mencionado que la instrucción artillera juega un importante papel por ley natural en la seguridad de tiro y puntería. Pero de qué sirve la instrucción por buena que sea, si por su defectuosa construcción los cañones mismos excluyen esta seguridad?

En los cañones o tubos de alambre comprimido existe una deficiente resistencia o fuerza longitudinal, y a consecuencia del disparo se produce una dilatación ondulada en su pared interior, y que a su vez produce una incalculable desviación tanto hacia lo alto como hacia los lados.

Otra de las grandes desventajas de los cañones de construcción de alambre comprimido, con respecto a los cañones construídos con envoltura protectora, es su rápido desgaste. Los cañones de grueso calibre ingleses tienen, como ya se ha dicho, una corta duración, y además están construídos solamente para 80 disparos como rendimiento máximo.

Después de haber disparado este número de proyectiles, no solamente se halla ya este cañón inutilizado por desgaste; esto es, que su seguridad de puntería ha disminuído ya tanto que es inútil, sino que ya no pueden resistir la presión de los gases, y hay que cambiarlos por lo tanto y sustituirlos por nuevos. Las circunstancias todas son inmensamente más ventajosas para los cañones Krupp, y ya se ha demostrado que nuestros cañones de 315 centímetros se pueden competir perfectamente con los cañones de grueso calibre que usa la escuadra inglesa.

## MISCELANEA TELEGRAFICA

Las inundaciones en Murcia.—Trabajos de salvamento.

Murcia, 23.—Los marinos prosiguen su humanitaria labor de salvamento de las familias que el agua ha aislado en el paraje de Santequera. Una Comisión de este pueblo ha visitado al gobernador para pedirle gestione les sea concedida a los marinos la cruz de Beneficencia.

Hasta ahora van salvadas de una muerte segura más de 300 familias.

Los técnicos practican trabajos, a fin de abrir boquetes por donde puedan salir las aguas de la inundación.

También se construyen a toda prisa algunas pequeñas eminencias con tierra y cascotes para encauzar la corriente.

## Detalles del naufragio del «Pio IX»

Cádiz, 23.—Los pasajeros llegados de Nueva York refieren, respecto a la pérdida del «Pio IX», que este buque, viajando desde Nueva Orleans a Barcelona sin pasajeros, pero con valiosa carga, sufrió a principios de Diciembre un durísimo temporal, y en una tremenda sacudida del buque se le abrió una vía de agua en la bodega número 2.

Se hizo funcionar las bombas de achique, intentando arribar a la isla de Madera; pero a las cuatro de la tarde del día 3 se presentó a la vista del «Pio IX», acudiendo a sus llamadas de auxilio, un trasatlántico francés, de nombre aún desconocido, que iba a Saónica; y recogió al méico y a diez tripulantes. Como se echó la noche encima no pudo continuar el salvamento, y al día siguiente el transporte había desaparecido.

En la tarde del día 4 se presentó el trasatlántico español «Buenos Aires», que hizo el salvamento de parte de los tripulantes en la forma ya conocida.

Los salvados por el «Buenos Aires» vendrán pronto a Cádiz, y los que recogió el transporte francés se ignoran a qué punto han sido llevados.

## FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado los decretos siguientes:

Fomento. Nombrando comisario regio, presidente del Cons. jo provincial de Fomento de Cuenca, a D. Ramón Balsalobre.

Idem id. en ascenso de escala ingeniero jefe de primera clase del Cuerpo de Minas a D. José Carbonell y Morand.

Idem id. en ídem de segunda clase del mismo Cuerpo a D. José Ruiz Valiente y D. Mariano José Carlos Tavarés de Tolentino.

## Instrucción pública.

Admitiendo la dimisión del cargo de presidente del Patronato de Sordomudos, ciegos y anormales a D. Francisco Bergamín y García.

Dividiendo el Patronato en dos partes, una que comprenderá la de sordomudos y ciegos, y otra la de anormales, nombrando para la primera al doctor González Alvarez, y para la segunda a D. Tomás Maestre.

## El naufragio del «Pio IX»

Detalles interesantes.

Cádiz, 23.—Pasajeros llegados de Nueva York han referido detalles interesantes respecto al naufragio del «Pio IX».

Este buque, que realizaba una travesía desde Nueva Orleans a Barcelona, sin pasajeros, con cargamento importante muchos miles de libras

esterlinas, empezó a sufrir a primeros de Diciembre un temporal duro.

En una sacudida del buque abrióse una vía de agua en la bodega número 2.

La tripulación púsose a hacer funcionar la bomba de achique, con objeto de ver si podía llegar hasta la isla de Madera.

A las cuatro de la tarde del día 3, la situación del buque era tan crítica, que pidió auxilio por la radiotelegrafía, acudiendo a esas llamadas un transporte francés, de nombre desconocido, que iba a Saónica con cargamento.

El referido transporte recogió a bordo al méico del «Pio IX» y a diez tripulantes más. Llegada la noche, retiróse el transporte, diciendo que seguiría el salvamento al amanecer; pero en realidad, continuó su rumbo.

El día 4, por la tarde, presentóse a la vista el trasatlántico español «Buenos Aires», y en medio del huracán salvó a cuantos tripulantes pudo, y continuando cerca del «Pio IX» para proseguir el salvamento al amanecer.

Pero durante la madrugada recibióse a bordo del «Buenos Aires» un radiograma del telegrafista del «Pio IX», el Sr. Sola, hijo del difunto general de la Armada D. Adolfo Sola, en el cual decía: «Todo es inútil. Nos hundimos. Adiós para siempre.»

Los tripulantes del «Pio IX» salvados por el «Buenos Aires» confirman que el buque hundióse por haberse abierto una vía de agua.

Los tripulantes salvados por el «Buenos Aires» vendrán pronto a Cádiz; los salvados por el transporte francés ignorase a qué punto han sido llevados.

## Trenes detenidos

En el ministerio de Fomento se han recibido telegramas de varios ingenieros jefes de divisiones de ferrocarriles, notificando hallarse detenidos algunos trenes a consecuencia de deslizamientos de tierras.

Uno dice que en la estación de Quereño se halla interrumpida la línea de Palencia a Coaña.

En los kilómetros 268 al 270 están parados los trenes 1.414 y 422, a causa de desprendimientos de tierra y piedras, algunos en treinta metros de longitud y 90 metros cúbicos de espesor.

Serán destruídos con barrenos. La Compañía del Norte ha enviado trenes para el transporte de los viajeros que puedan pasar sobre la piedra caída en la vía.

Llevarán detenidos esos trenes treinta y seis horas y se cree que se tardará dos días en dejar libre el paso.

## Compañía Trasatlántica

El vapor «Isla de Panay», de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 31 del corriente Diciembre de Bilbao, el 31 de Santander y el 2 de Enero próximo (eventualmente) de Vigo, directo para New York, admitiendo carga para el expresado puerto.

## DE PALACIO

La Corte ha vestido de gala hoy. No se ha celebrado en Palacio recepción general ni banquete oficial.

A las diez y media oyeron misa en Palacio Sus Majestades y Altezas, con motivo del santo de la Reina doña Victoria Eugenia. La rezó el obispo de Sión, y a más de la Familia real asistieron los jefes de Palacio.

S. M. la Reina doña Victoria sigue guardando cama, de resultas del enfriamiento que sufrió en La Granja.

S. M. el Rey no ha recibido más visita que la del comandante del aviso «Giralda».

Los ministros, las damas de la Reina, los grandes de España e innumerables personas, han acudido a Palacio a inscribirse en las listas de felicitación.

Se sin cuenta los telegramas de igual índole que se han recibido en el regio alcázar, así de dentro como de fuera de España.

Varios grandes de España, damas de S. M. y los jefes de Palacio han inundado la cámara de la augusta señora de canastillas de flores.

La guardia exterior y la de Alabarderos será obsequiada con una cena, según costumbre.

En la capilla de Palacio habrá la Nochebuena misa del gallo.

## MOORE'S

Es la pluma estilografica mejor hasta hoy conocida. Puede llevarse en el bolsillo en cualquier posición sin temor a que se salga; con pluma de ORO GARANTIZADA.

DEPÓSITO Y VENTA

Martínez de Velasco

PAPELERIA

PELIGROS, 3.-MADRID

cuyas salpicaduras les alcanza. En esta firme resolución, confirmada por todos los Gobiernos de la «Entente», en la tribuna de todos sus Parlamentos, América sólo encuentra una garantía valedera a sus aspiraciones pacifistas; no podrá hallarla en la palabra alemana, tantas veces violada. Todo apoyo, aunque sólo moral, dado ahora a Alemania, no tendría otro resultado que sustraerla por la diplomacia, a las responsabilidades de la guerra, y reservar para el porvenir su libertad de acción.

No es eso, de toda evidencia, lo que desea el Gabinete de Washington, y ninguna duda pasa por nuestro espíritu respecto de esas intenciones.

Pero las intenciones no bastan, y hay que prever las consecuencias. Es esa previsión, ilustrada por el estudio de los hechos y fundada sobre el estudio de los derechos, que el pueblo francés espera del pueblo americano, como hace más de un siglo el pueblo americano le esperaba y consiguió del pueblo francés.

## ¿Intervendrá en la guerra los Estados Unidos?

Comunicación de Washington que el secretario de Estado, Mr. Lansing, ha hecho las siguientes declaraciones:

«Al enviar nuestra Nota no hemos pensado en nuestros intereses materiales, y sí en nuestros derechos, que estaban más puestos en juego por los actos de ambos grupos beligerantes, de manera que la situación llegó a ser para nosotros cada vez más crítica, y, por tanto, nos encontramos cada vez más cerca de la guerra. Tenemos, pues, el derecho de conocer exactamente el fin que cada beligerante persigue para poder orientar nuestra conducta futura.

No hemos sondeado a ninguna nación; no hemos tomado en consideración ni la proposición alemana ni el discurso de Lloyd George cuando hemos redactado nuestra Nota.

La proposición alemana no tuvo otro resultado que retrasar algunos días la redacción de nuestra Nota. Naturalmente, una dificultad para el presidente, Wilson, era que la Nota podría ser interpretada como un movimiento a favor de la paz y una ayuda a la proposición alemana; pero Mr. Wilson desmintió rotundamente, en su propia Nota, que así fuese.»

## Otra Nota alemana?

Washington, 23.—El conde de Bernstorff ha manifestado que Alemania y sus aliados enviarán, muy en breve, una nueva Nota a la «Entente» declarándose dispuestos a someter a una conferencia, a la que asistan representantes de ambos bandos, las condiciones detalladas de la paz que están dispuestos a concertar y las reparaciones que harán por los daños causados a Bélgica, a condición de recibir compensación por los daños igualmente sufridos en Prusia oriental.

## Entrega de la Nota a España.

Ayer fué entregada al ministro de Estado por el encargado de Negocios de los Estados Unidos la Nota que esta nación dirige a los beligerantes y a los neutrales. Es extensísima y está redactada en inglés.

En ella se razona la actitud de los Estados Unidos, suponemos que en la misma forma que consta en el precedente despacho.

Parece que al propio tiempo, y para explicarla aún más, el embajador yanqui en París ha recibido de su Gobierno un extenso cablegrama, con objeto de que lo transmita también al Gobierno francés. Este cablegrama encaminase principalmente a demostrar que los Estados Unidos no pretenden ejercer de mediadores, sino que quieren ser el portavoz de los perjuicios que causa a los neutrales la guerra.

## EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

## Un discurso del Rey Jorge

Londres, 23.—El Rey Jorge ha pronunciado el siguiente discurso en la Cámara de los Comunes:

«Milores y caballeros: Durante los meses que han transcurrido desde que os dirigí la palabra por última vez, mi Ejército y Marina, en unión con los de mis valientes y fieles aliados, han justificado por su incansante vigilancia y valor indomable la alta confianza que en ellos había puesto. Confío en que, por larga que sea la lucha, sus esfuerzos apoyados por la inflexible determinación de todos mis súbditos, conseguirán al fin la victoriosa consumación de los fines por los que entramos en guerra.

MI Gobierno ha sido reهcho con el único objeto de ayudar a la consecución de estos fines, inalterados e incólumes. Miembros de la Cámara de los Comunes, os doy gracias por la liberalidad con que habéis venido contribuyendo a las cargas de la guerra. Milores y caballeros: La prosecución vigorosa de la guerra debe ser nuestro único objetivo, hasta que hayamos reivindicado los derechos tan inhumanamente violados por nuestros enemigos, y establecido sobre una base sólida la seguridad de Europa. En esta sagrada causa, estoy seguro de contar con el apoyo de todos mis súbditos, y ruego al Todopoderoso nos dé su bendición.»

## Los

siva al prisionero los tratará con afecto vencer Talico ba Cu

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Los

Tir... El Si... tes info... al blanc... «Penn... «Al... cas ac... de 30,5... tancias... la Mari... general... iguales... pleadas... Los c... ron pro... escuadr... tres 11... 13.700... de Julia... de 16.5... Com... america... con las l... a éstas... 35,5 ce... éxitos n... disparan... y usando... tiro, hizo... movimie... ñones d... descarga... El hace... consider... hay que... ble con l... tros, mo... Ahora... que las t... so, los... «Penns... oportuna... do se hi... mentales... neidad l... de un cir... Pero s... la atmós... yecil ten... otros de... esta difi... óos caño... xiones el... tal modo... nase la b... ía fracci... óos, de t... tancia a l... ficientes... til. Esta... completo... asombros... prueban... eliminó p... Otro h... bas es e... de 35,5 c... yeciles d... inicial de... gía en la... retracción... límetros... de 9.000... EL... Los... siva al... prision... que dal... ro los... tratará... con... afectar... vencer... Talico ba... Cu...

ESTADOS UNIDOS

Tiro al blanco a grandes distancias

El Scientific American publica los siguientes informes acerca de las experiencias de tiro al blanco en que ha intervenido el acorazado «Pennsylvania»:

«Al empezar la guerra europea, las prácticas de tiro, con los cañones norteamericanos de 30,5 centímetros, se llevaban a cabo a distancias próximamente de 9.000 metros; y en la Marina de los Estados Unidos se creía generalmente que estaban tirando a distancias iguales, y muchas veces mayores que las empleadas por las Marinas de los otros países»

Los combates navales de esta guerra dispararon pronto esta ilusión, pues los cruceros de la escuadra de Craddock fueron destruidos a metros 11.000; los de la escuadra de von Spee a 13.700, y en los combates de Dogger Bank y de Jutlandia se rompió fuego a una distancia de 16.500 metros.

Como consecuencia de esto, los acorazados americanos hacen ahora sus prácticas de tiro con las baterías principales a distancias iguales a éstas, y bajo tales condiciones los cañones de 35,5 centímetros acaban de obtener algunos éxitos notables. El acorazado «Pennsylvania», disparando a una distancia de 18.300 metros, y usando el nuevo sistema de dirección del tiro, hizo cinco impactos sobre un blanco en movimiento al disparar una salva con 12 cañones de 35,5 centímetros. En una segunda descarga de los 12 cañones, hizo tres impactos. El hacer ocho impactos en 24 tiros debe ser considerado como un record mundial, y aun hay que añadir que se obtuvo este éxito notable con los nuevos cañones de 35,5 centímetros, montados tres en cada torre.

Ahora que circulan rumores referentes a que las torres con tres cañones son un fracaso, los resultados de estos ejercicios en el «Pennsylvania» vienen a demostrar, muy oportunamente, la eficacia del sistema. Cuando se hicieron las primeras pruebas experimentales, se dispararon con absoluta simultaneidad las tres piezas de cada torre por medio de un circuito eléctrico.

Peró se observó que las ondas producidas en la atmósfera por el movimiento de cada proyectil tenían cierta tendencia a desviar a los otros de su verdadera trayectoria, y se venció esta dificultad disparando simultáneamente los dos cañones laterales y disponiendo las conexiones eléctricas del aparato de dar fuego, de tal modo, que el proyectil intermedio abandonase la boca del cañón después de una pequeña fracción de segundo con respecto a los otros dos, de tal manera, que les siguiese a una distancia a la cual las ondas aéreas no fueran suficientes para afectar la trayectoria del proyectil. Esta disposición tan sencilla resolvió por completo el problema, y los resultados tan asombrosos, obtenidos en el «Pennsylvania», prueban que la dificultad de interferencia se eliminó por completo.

Otro hecho muy satisfactorio de estas pruebas es el resultado obtenido con los cañones de 35,5 centímetros, los cuales disparan proyectiles de 635 kilogramos con una velocidad inicial de 790 metros por segundo y una energía en la boca de 20.342 toneladas. La penetración teórica con este cañón es de 405 milímetros sobre coraza Krupp a una distancia de 9.000 metros.

Evidentemente, los Estados Unidos poseen con esta pieza una de las armas navales más seguras y eficaces que existen actualmente, y se puede asegurar que los resultados obtenidos por el «Pennsylvania» darán el golpe decisivo a la controversia empeñada acerca de si los futuros buques norteamericanos deben llevar una batería de 12 cañones de 35,5 centímetros que disparan proyectiles de 635 kilogramos, o una de ocho cañones de 40,6 que disparan granadas de 950 kilogramos. Con personal de igual eficiencia, el número de impactos que debían esperarse si el «Pennsylvania» llevase una batería de 40,6 centímetros en vez de la actual de 35,5, es de 5,3 en vez de ocho por cada 24 tiros.

Por otra parte, el poder destructor de la granada de 40,6 centímetros, cuya energía en la boca es próximamente de 31.000 toneladas, será mucho mayor que el de la granada de 35,5 centímetros.

Otro elemento con respecto al record del «Pennsylvania», de cuyo resultado están muy satisfechos en la sección de Artillería, es que el fuego se hizo con el sistema moderno de dirección del tiro, el cual se perfeccionó en estos últimos años después de largas y cuidadosas experiencias.

En este sistema, cuyos detalles no podemos dar aquí, toda la batería está controlada y la puntería la hace un solo oficial escogido entre los más diestros en el manejo del anteojo de la dirección del tiro. Está dispuesto el sistema de tal manera, que cuando el retículo de este anteojo está sobre el blanco, sabe el oficial que cada cañón de la batería está también apuntando a dicho objeto. Es evidente que los errores individuales que pueden producirse, cuando hay un apuntador para cada pieza, se eliminan por este procedimiento.

Consejo Superior de Fomento

Bajo la presidencia del Sr. D. Diego Arias de Miranda, se reunió la Comisión permanente del Consejo Superior de Fomento, asistiendo los vocales Sres. Madariaga, Carretero, Bernard, Ruiz Martín, Heraso Gómez Vallejo, Gascón, Muñoz y Muñoz, secretario general.

Informados varios expedientes, se ocupó la Comisión del examen de las cuentas de inversión de los créditos concedidos a los Consejos provinciales y de la labor realizada por los de Córdoba, Cádiz, Burros, Badajoz, León, Segovia, Orense, Tarragona, Gran Canaria y Vizcaya, relativa a cultivo del tabaco, fomento de prados artificiales, indemnizaciones de accidentes en los trabajos agrícolas, y de los daños causados por las tormentas, tasa de los trigos, precios de los cereales, leguminosas y carnes, estado de las cosechas y de la ganadería, organización de concursos comerciales de ganados, conferencias de divulgación científica sobre agricultura, cotos arbores, industria sedera, extinción de plagas del campo, sanidad e higiene pecuarias, aprovechamiento de aguas para usos industriales, establecimiento de campos de experimentación, y otros servicios de importancia grande para el fomento y desarrollo de la producción y del comercio nacionales.

También examinó la Comisión las estadísticas, formadas unas por el Consejo provincial de Lérida, de las caballerías y vías pecuarias, y otra del de Badajoz que comprende la superficie cultivada en aquella provincia y producción obtenida en el corriente año de trigo, cebada, avena, centeno, garbanzos, habas, guisantes, lentejas y otras especies.

corre de curiosos, se halló de improviso delante del jefe principal de la tribu de los mohicanos; éste era Uncas, hijo de aquel Uncas cuya fortuna, auxiliada de los blancos, había triunfado de la de su propio padre, el desgraciado pero noble Miantonomoch.

El destino acababa de decretar que la misma fatal estrella que había presido a los infortunios del ascendiente, extendiese su funesta influencia hasta la segunda generación.

La raza de los Uncas, aunque debilitada y despojada de una parte de su primitiva grandeza por una falsa alianza con los ingleses, conservaba todavía todas las notables cualidades del heroísmo selvático.

El que se adelantaba a recibir al prisionero era un guerrero de mediana edad, de proporciones regulares, de aspecto grave y altanero, dotado de un golpe de vista y de una fisonomía que expresaba los rasgos contradictorios de carácter que hacen al guerrero indio tan admirable como terrible.

Los jefes riva es no se habían encontrado todavía más que en el tumulto del combate.

Permanecieron unos instantes en silencio, admirando cada uno las hermosas proporciones, la mirada penetrante, el majestuoso continente y la severa gravedad del otro con una secreta admiración, pero con una calma impasible, que encubría perfectamente la turbación de sus pensamientos.

Bolsa de Madrid

Table with columns: VALORES PUBLICOS, Día 21, Día 22. Includes entries for 4 por 100 perpetuo interior, 4 por 100 exterior estampillado, 4 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro 4 1/2, Ayuntamiento de Madrid, Ferrocarriles, and Cambios sobre el Extranjero.

NOTAS POLITICAS

El presidente del Consejo recibió, a primera hora de la tarde, a los periodistas, manifestándole que había puesto a la firma del Rey varios decretos de Guerra y de Instrucción pública, y uno de Fomento, referente este último al nombramiento del Sr. Nicolau para la Dirección general de Comercio.

El ministro de la Gobernación, después de visitar esta mañana al presidente del Consejo, estuvo en Palacio para firmar en el álbum de S. M. la Reina Victoria.

Luego regresó a Gobernación, recibiendo

la visita de la Junta de Arbitrios de Melilla, presidida por el general Aizpuru, que fué a interesarse la reparación del cable de Melilla. El Sr. Ruiz Jiménez llamó por teléfono al señor Francos Rodríguez, para hablar con los comisionados de este asunto.

Mientras llegaba el director general, la Junta de Arbitrios informó al ministro de la Gobernación de las mejoras introducidas en la población de Melilla, que hacen tenga hoy la extensión de una gran ciudad, el carácter de un pueblo moderno, sin perder por esto el aspecto típico moruno.

También le informaron de las mejoras en proyecto, que son de gran importancia, tales como el riego de las calles con agua del mar y el alcantarillado.

Los comisionados, en la conversación que mantuvieron con los Sres. Ruiz Jiménez y Francos Rodríguez, expusieron los daños que sufre la población, no teniendo más comunicación que la radiotelegrafía, y por ésta con un retraso de cuarenta y ocho horas.

Tanto el ministro como el director general atendieron las indicaciones de la Junta de Arbitrios sobre lo hecho por otras naciones neutrales, respecto al uso de buques cableros, y prometieron gestionar la contrata de un buque de esta clase para reparar dicho cable.

Añadió el ministro que había enviado a la firma de S. M. unos decretos de jubilaciones de funcionarios del Cuerpo de Correos.

Terminó diciendo que estudia, para someterlas a la aprobación del Consejo, las bases para la distribución del crédito para los inundados.

Los republicanos tratan de unirse.

El Sr. Lerroux invitó ayer a un almuerzo a los diputados republicanos de todos los matices.

Asistieron los Sres. Castrovido, Domingo, Fernández del Pozo, Giner, Morayta, Moreno Mendoza, Nougues, Santa Cruz, Gomez Chaix y Llorente.

El Sr. Ayuso, que es el único que encitrándose en Madrid no concurrió, se excusó por tener que asistir al entierro de un sobrino. Reinó durante el almuerzo la mayor armonía, y por alguno de los presentes se indicó el propósito de llegar a concretar el estado de concordia que el acto significaba.

El Sr. Lerroux expuso la inoportunidad, acaso, de realizar de momento esta aspiración, puesto que parecería ésta artificial y preparada, señalando a la vez la conveniencia, para llegar a ello, de convivir algún tiempo en esa cordialidad, para rodearla de ese modo del ambiente necesario.

Se acordó dirigir a los diputados republicanos ausentes un telegrama, que suscribieron los asistentes al almuerzo, redactado en los siguientes términos: «Reunidos en almuerzo de cordialidad republicana, le saludan»

Los que se encuentran ausentes son los republicanos Albert, Azzati, Montes Sierra, Salas Antón, Echevarrieta y el socialista señor Iglesias.

OBRAS

Se ofrece Maestro de obras para construcciones, reparación y saneamiento de edificios.

Manuel Adán, León, 27, segundo.

Una nueva máquina

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquina denominada «La zurcidora mecánica» que es, sin duda, de gran utilidad.

Este aparato, que nosotros reconocemos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual, de un modo rápido, le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén ellas en mal estado.

Nadie puede desconocer la utilidad que presenta este aparato en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquina por breves momentos y lo que parecía de arreglo imposible se transforma en un zurcido perfecto.

«La zurcidora mecánica», que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La Sociedad Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97, Barcelona, España, remite el Zurcidora Mecánica, libre de gastos, por la módico precio de diez pesetas.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar, y al escribir a la Casa pidiendo una Zurcidora, recoméndadse mencionar el DIARIO DE LA MARINA.

Espectáculos para hoy

ESPAÑOL.—A las diez, Los maridos alegres y La Rosarito.

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, La mujer desnuda.

COMEDIA.—A las diez, El río de oro. A las seis, cinematógrafo.

LARA.—A las cinco y media, La señorita de Trévez.

A las nueve y tres cuartos, La señorita de Trévez.

PRICE.—A las diez, La Malquerida. A las seis, El nacimiento del Mesías.

ESLAVA.—A las seis, Para hacerse amar locamente y Navidad.

A las diez, Para hacerse amar locamente y Navidad.

APOLO.—A las seis, El botón de nácar. A las once menos cuarto, El asombro de Damasco.

ZARZUELA.—A las diez y cuarto, La Embajadora.

COMICO.—A las seis, El rey de la martingala y El viaje del amor.

A las diez y media, La romántica y La buena estrella.

REINA VICTORIA.—A las seis, La bella Riseta.

A las diez y media, El amor en automóvil.

COLISEO IMPERIAL.—A las cinco y media, La viuda de Secha.

A las seis y media, La bendición de Dios. A las nueve y media, películas.

A las diez y media, La divina providencia.

NOVEDADES.—A las seis, Don Juanito y su escudero.

A las siete y cuarto, El misterio de la jota. A las nueve y cuarto, El primer fresco.

A las diez y cuarto, El siglo de oro. A las once y tres cuartos, La Eva ideal.

CHANT ECLER.—Todas las noches, colosal triunfo de la Chelito.

IMP. DE MARTÍNEZ DE VELASCO. PIZARRO, 15

EL COLONO DE AMERICA

POR

FENIMORE COOPER

(CONTINUACIÓN)

Los mohicanos y pequodes disimulaban su excesiva alegría, temiendo halagar el amor propio del prisionero, si daban a entender la gran importancia que daban al haberse apoderado de su persona; pero los europeos se agruparon alrededor de él, y no trataron de ocultar su satisfacción.

Con todo, como se había rendido a un indio, afectaron abandonar el jefe a la clemencia de sus vencedores.

Tal vez embozaban algún profundo cálculo político bajo este acto aparente de justicia.

Cuando Conanchet fué colocado en medio del

El semblante del prisionero se alteró: pareció un momento sombrío, como si pasase una nube por su frente; luego volvió a recobrar su primera dignidad.

Su vencedor observaba atentamente el efecto que habían producido sus palabras; y cuando creyó que iba a arrebatárselo el natural sentimiento, se notó en sus ojos una feroz alegría; pero así que vió que el narraganseto había recobrado su natural sangre fría, afectó que no se acordaba ya de esta tentativa que había salido fallida.

—Si las gentes de las islas alcanzan poco, prosiguió, no sucede lo mismo entre los mohicanos.

En otros días tenían los narragansetos un gran sachem más sabio que el castor, más ligero que el gamo, y más astuto que el zorro rojo; pero no sabía mirar para el día de mañana.

Consejeros insensatos le persuadieron que entrase en la senda de la guerra contra los pequodes y mohicanos, y perdió su cabellera.

Colgada está en la chimenea de mi vigvan.

Veremos si reconoce ahora la de su hijo.

Narraganseto, aquí tienes a los sabios de los caras-blancas; escúchalos.

Si te ofrecen una pipa, fúmalas, porque en tu tribu falta el tabaco.

Uncas se retiró, dejando a su prisionero en manos

(Continuará.)

# IBARRA Y COMPANIA SEVILLA

## VAPORES DE LA COMPANIA

Cabo Roca, 1.582 toneladas; Cabo San Sebastián, 1.583; Cabo de la Nao, 1.558; Cabo Trajosa, 1.496; Cabo San Martín, 1.361; Cabo Espartal, 1.249; Cabo San Vicente, 1.817; Cabo San Antonio, 1.991; Cabo Quejé, 1.691; Cabo Peñas, 1.691; Cabo Palos, 1.697; Cabo Trafalgar, 1.518; Cabo Ortegá, 1.453; Cabo Creus, 1.421; Cabo Prior, 1.026; Cabo Sillero, 1.026; Itálica, 1.070; La Cartuja, 808; Triana, 748; Vizcaya, 831; Ibaizábal, 742; Luchana, 395; Cabo Santa María, 156.

Servicios establecidos por esta Compañía en la costa de España: Bilbao para Marsella y puertos intermedios todos los jueves. Bilbao para Barcelona con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia, todos los domingos. Salidas semanales de pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días. Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hare, consignatario.

### ACADEMIA TEORICO-PRACTICA PREPARATORIA

PARA EL INGRESO EN LOS CUERPOS DE

## CORREOS Y TELEGRAFOS

DIRIGIDA POR

### DON TOMAS SANCHEZ PACHECO

OFICIAL PRIMER DE LA DIRECCION GENERAL DE CORREOS Y TELEGRAFOS

Autor de la Aritmética y Contabilidad de textos; igualmente con el Jefe de la Dirección general, D. Roberto Robert, de las Nociones de Lengua Francesa y Gramática Castellana, como asimismo de Geografía Universal para Telégrafos, con el Oficial de la Dirección D. Gabriel Hombre, y con la cooperación de un escogido y competente cuadro de Profesores, Jefes y Oficiales de ambos Cuerpos.

Esta antigua Academia ha obtenido en las cuatro últimas oposiciones de Correos el mayor número de plazas: 122, 122, 77 y 103, respectivamente; existiendo grupos independientes en todas las clases.

PREPARACION COMPLETA: Externos, 30 pesetas por mensualidades adelantadas.—Internos, 155 pesetas por todos conceptos, con inclusión de las asignaturas de Francés e Inglés. Hijos de empleados del Cuerpo, 25 pesetas.—Huérfanos de empleados, 20 pesetas.—Clases por mañana, tarde y noche.

Agrup. 24, principales, segundo y tercero.

## Vickers, sons and Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval construction and Armaments Co. Ltd. at Asr w in-Furness); fábrica de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Don Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Brith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles de Placencia (Placencia de las Armas Co. Ltd., Placencia-Guipúzcoa—España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stokholm (Suecia); laboratorio de cartuchos en Dortmund; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeala y Fynstord.—Buques de guerra construidos en los Astilleros de Barrow-in-Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el gobierno brasileño; «Almirante Graub» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo de «Scouts», clase de 3.200 toneladas y 14.000 caballos, para el gobierno peruano; «Purik», crucero de primera clase, de 15.200 toneladas y 19.700 caballos, para el gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase, de 15.950 toneladas y 16.000 caballos, para el gobierno japonés; «Mik-ss», buque de combate de primera clase, de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el gobierno japonés; «Libertad», buque de combate de primera clase, de 11.800 toneladas y 12.500 caballos, para el gobierno chileno (comprado por el gobierno inglés). Cambio de nombre se llama «Triumph». Por el gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.500 toneladas y 23.500 caballos; «Sentinel» y «Ski nischer» crucero tipo de «Scout» clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeances», buque de combate de primera clase, de 12.650 toneladas y 13.500 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Powerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 18.000 caballos; «Nioba», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además desde el año 1873 hasta la fecha, se han construido 70 buques de distintas clases.

## Colegio del Cardenal Cisneros DE 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA Costanilla de Santiago, 6, 1.º

Director-propietario: F. BARBERO Y DELGADO, Doctor en Ciencias Físico-matemáticas. Como garantía irrecusable para las familias, ofrece este centro cátedra de enseñanza los resultados obtenidos desde su incorporación oficial en 1881; en Junio de 1916 obtuvieron nuestros alumnos:

PREMIOS	Sobresalientes	Notables	Aprobados	Suspensos	TOTAL
38	168	84	34	1	287

Pídase BOLETIN con detalles y vístese el Colegio para cerciorarse de sus condiciones higiénicas y material de enseñanza. ALUMNOS MEDIO PENSIONISTAS Y EXTERNOS

## Carreras Militares Inglés Práctico-Marítimo

ABIERTA MATRÍCULA EN LA ANTIGUA Academia Sánchez Pacheco Preparación completa, a cargo: Teniente coronel, M. Peralta y Ortega; Comandante, Sánchez Pacheco; Capitanes, Castillo, Berzosa y Martínez, ex profesores de las Academias de sus respectivas Armas. INTERNADO ARENAL, 24

LOS PERDIDOS A D. Santiago García Castellón Duque de Ciudad Rodrigo, 12.—Cádiz. De venta en las principales librerías de España. Precio de la obra: NUEVE ptas. (encuadrada)

# VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS DE Pinillos, Izquierdo y C.ª, de Cádiz

## Servicio al Brasil y Río de la Plata

por los nuevos y rápidos vapores

«INFANTA ISABEL»... de 10.000 toneladas (2 hélices).  
«BARCELONA»... de 7.500 id.  
«CADIZ»... de 7.500 id.  
«VALBANERA»... de 7.500 id.

El primero de estos buques hace sus viajes directos a Montevideo y Buenos Aires, y los tres restantes, realizan el mismo itinerario, con escalas en Santos a la ida y al regreso.

Salidas de Barcelona cada veinte días.

Agencia en Madrid: Sr. D. Gustavo Caspás, Tetuán, 14.

PARA INFORMES: Sus consignatarios.—En Barcelona, Sr. Don Rómulo Bosch y Alsina.—En Valencia, Sres. Requena e Hijos.—En Málaga, Sra. Viuda de P. López Ortiz.—En Cádiz, Gerencia de la Compañía, San Agustín, 2.

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

## LÍNEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual: saliendo de Barcelona el 4; de Málaga, el 5, y de Cádiz, el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2, y de Montevideo, el 3.

## LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA, MEXICO

Servicio mensual: saliendo de Génova (facultativa) el 21; de Barcelona, el 25; de Málaga, el 28, y de Cádiz, el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz, el 27, y de Habana, el 30 de cada mes.

## LÍNEA DE CUBA-MEXICO

Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

## LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

## LÍNEA DE FILIPINAS

En lo que resta de año se realizarán los siguientes viajes a Manila, saliendo los vapores de Bir el día 30 de Agosto, 13 de Octubre y 26 de Noviembre, para Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila.

## LÍNEA DE FERNANDO POO

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia, el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Marrácn, (Escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puntos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

## LÍNEA BRASIL-PLATA

Servicio mensual, saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

# Manufactura Mecánica Eibarresa

Escopetas finas de Caza y Tiro Pichón.



## Víctor Sarasqueta

Eibar (Guipúzcoa)

GRAN PREMIO DE HONOR EN LA EXPOSICION DE BUENOS AIRES, 1910

Azopardo & C.ª  
Consignatarios: Embarques  
Aduanas y Fletes  
Cádiz (ESPAÑA)

## ¡¡Novedad!! ¡¡LA ZURCIDORA MECANICA!!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR y REMENDAR medias, calcetas y tejidos de todas clases, se hace seda, algodón, lana o hilo.

No debe faltar en ninguna familia.	Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. La Zurcidora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.
------------------------------------	--

Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PSETAS por Giro postal.—No hay catálogos.

Patent Magic Weaver Paseo de Gracia, 97. BARCELONA

# ARQUITECTOS Academia Moreno

Jacometrezo, 45, principal. Madrid.

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura.—Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia en los dos años que lleva de existencia, son prueba de lo eficaz y positivo que es el método de enseñanza que siguen en sus respectivas clases sus profesores, jóvenes todos y con deseos de éxito.—Internado con habitaciones amplias y atendidos los alumnos por el Director.—Pídase reglamentos.

# LA MEJOR MAQUINA PARA ESCRIBIR

Usado para escribir limpio la maquina

Comparad la escritura de la maquina

## YOST

## YOST

No tiene cinta.

con todas las demás.



Casa central: Calle del Barquillo, núm. 4.- Madrid